

○松原一彦君 私は病氣で長く休んでおつて勝手なことを申すようでありますが、この法案は政府でも非常に重大法案だと見ておいでになるようになります。私どもも日本の五十万の教育者を生かすか殺すかといったような影響を持つ法案だと見ておられます。従つてこの法案の取扱いを私は必ずしも議事を引延ばしたり妨げたりしようとするような意思は少しもございませんが、よほど慎重に、ただ強引に數で押切つたというようなことではなくして参議院は教育を尊重するの余りに念には念を入れて、最後の最高の線でこの法案をまとめて上たということが、はつきりせられるような態度をとつて頂きたいと思う、と申しますことは、衆議院で一応修正線が出ておりますが、私の所属しております改進党では更によりき修正を加えて行つてよいということは承認を得ております。衆議院が十七億も金を使つてあの厖大なる審議機関を持つておりますが、それでも足らぬいで更に十一億の金を使つて参議院のあるゆえんは、十二分に重大なる立法の審議に怠を入れるためであると私は信じております。殊に教育法案のことときは、教育に關係する法案のこととは、この際において私は特別に御考慮を皆さまにもお願いを申上げたい。日本が今復興の途上にあつて、取急ぐものは何かといふと、勞使方面においてもしく意見のかたもありましたのでこれも含んでおります。同時に第二段の御要望になつた当委員会の委員のかたぐの御要求のこれも含んでおります。私の考えではそういう考え方で緒方副総理の出席を待つておるわけであります。

強である。経済方面においては全国民の協力によるところの年次計画による経済の復興である。同時に精神方面におきまして私はとくと副総理とも御相談をして、野党の諸君にも考えて頂きたく。与党の諸君にも是非御考慮を願いたいものを持つてゐる。ただお義理一遍の討論で、結論はわかっているけれども片付けるということであつてはならんと思うのです。どうしてもこれは日本の全教育者を心から祖国復興のために教育によるところの、第一義諦によつて働いてもらわなければ立つて行かないのです。そういう大事なときに当つて、教育者の意氣を沮喪せしめ、昔のような、政治には無関心で通すほうが利口だといったような態度に立ち帰えさせることはどうしても避けなければならない。行き過ぎがあつてはならないが、行き足らないでもいけない。どこに我々は眞の日本の教育道を発見するかということで、参議院は親切に、これに審議の念を入れて、そうしていい法案ができたと納得して頂くように私は受けつてもらわねばならんと思うのであります。そういう点でただ強引に押しまくつたというのではなくに、念を入れるために委員長は是非適切なるお取扱いを頂きたい。決して私は無理な引延しあらうなんていうことは毛頭もございませんから、私もあなたお若干の質疑の時間を与えて頂くようにお願いする次第であります。

○委員長(川村松助君) わかつてあります。

○相馬助治君 それから吉田首相の出席を願いたいとする議員の要求との両者を満すものであるという見解でその出席を求めていると、かような返事と承わりました。委員長としづや多分そういうふうにお考えであろうと私も思つております。又議員の中にはそれでよろしいんだとこういうふうに考えておられるかたもあると思います。ところがその考え方は非常に、円満に行つた場合には非常にそれでよろしいのであります。これが委員長もちよつと触られたように、吉田内閣総理大臣がどうしても出られないときには副総理でも止むを得ないからという委員と、それからいや何でもなんでも吉田さんまで出て来いといふ委員と、こう今のところあるわけです。そこで問題はどうしても出て来られないという理由がですね、大方の諸君によつて納得されるならばそれでいいと思うのです。一人、二人の者が何でもかんでも出て来いと言つて見たところではどうにもならんことは前例で明らかなんです。(併しその辺の事情が委員長が呑み込んでいるようには、さつぱりこの割切つてこちら側では考えていないということを私は心配しているわけなのであります。即ち私自身の見解から言えは、吉田内閣総理大臣の出席は私は飽くまで煩わします。併し、飽くまでと申しても、何びとも納得するような事情、即ち病気、そうしてその病気で

な無茶は申す氣持はありません。併し明らかに出れば出られるのだという状態で、併し面倒だから緒方副総理で代えて置くのだというように私は判断される限りにおいては、私は飽くまで吉田内閣総理大臣の出席を要求する。少くともこの一般質疑の時間中をしなければならない、こういうことなのでありますて、この辺は一つ委員長においても、先ほど松原委員の申されたことも含みとして慎重にこの両法案を取扱う意味合いからこれらの方に聞いて善処を願いたいし、又この委員長の了解を得るためにもあなたは受けられて、ここまで参つたほどに円滑に行くよう動きを是非されることがよろしいとか君の了解をもあなたは受けられて、ここで申上げたほどに円滑に行くよう申上げておきたい、かような所存で申上げたわけであります。

第の審議終了までは指回しないといふに仰せられてゐるわけです。それでその重要法案をつぶさに検討して目次定、防衛二法案、警察法、又本委員会で現在審議中の教育二法案、こういふふうに一応断言せられておるわけですか。この重要法案がなぜ重要法案なのですか、更に政府みずから提案している法案は数限りなくあると思うわけです。いずれもこれを重要と考えられて衆院両院に審議を煩わされておると思うのですが、この特定の法案を限定して重要と言いつ切られたその所存、わけ、これを一つお尋ねいたしました。

○岡三郎君 非常に通り一遍のお答えなんですが、この二法案に対しても提案趣旨はそれゝ述べられて来たわけですが、大遠文部大臣は、このほか給食法なり、或いは特殊教育の奨励なり、各種の法案を文部省委員会に提出している。まあそういうふうな法案も同様だというふうに言つておられるわけですが、この文相の答弁はさておいてですね、政府が特に防衛二法案なり、警察法改正法案なり、或いはM.S.A協定等々と並列してこの法案を重視しているというところに、私は問題の焦点があるのではないかと推察するわけです。それはかかるて昨年の池田・ロバートソン会談の問題と、並びに今後予定されている吉田首相の渡米との関連もあるのではないかとまあ考えるわけですが、昨年の池田・ロバートソン会談において、「日本政府は教育および広報によつて日本に愛國心と自衛のための自発的精神が成長するような空気を助長することに第一の責任をもつものである」という、これを議定までしているわけです。そうするというと、現在の吉田内閣はですね、事、教育に関するこれらの取扱、まあこの間においては新木前駐米大使の失言とか、或いは発表してならない問題等が絡んで、その責任の所在を大分追及された要素をこれは含んでいる会談の発表文ですが、この池田・ロバートソン会談におけるこれらの方針といつて問題と、本法案とが関係があると私は推定しておるわけですが、その点如何ですか。

案、これと直接の関係は全然ございません。
では十分承知しておりますが、今日
提出しております教育に関する二迭
文書、委員長（川村松助君） ちょっとと待つ
て下さる。
速記をとめて下さる。
〔速記中止〕
○委員長（川村松助君） 速記を始めて
下さる。

きらいがあるからこれを是正するのだ、こういふように言わておりますが、基本的に汚職頻発の現在の吉田内閣が、事重要だということで問題を抱上げて、汚職を伏せてこの法案を通さうとする意図自体が私はわからないのです。アメリカの要請、或いは日本の再軍備の問題と連関し、そううふうに重要な問題であるならば、これは何はさておいても吉田内閣がこの

るようには私は承知いたしておりますが、それとお結びつけ下さらんでも御審議を願つて結構なんで、政府が故にこの法案を特に重要と考えておかということにつきましては、これ見方があろうかと考えますが、先ほも申上げましたように、教育の政治中立性がやや危い状況に置かれていますから、是れとこの法案を成るべく早く今日として

では十分承知しておりませんが、今日提出しております教育に関する二法案、これと直接の関係は全然ございません。

○委員長(川村松助君) ちよつと待つて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(川村松助君) 速記を始めて下さい。

○岡三郎君 全然関連がないというふうに言われるし、まあ昨年の池田・ロバートソン会談は私的会談であるといふふうな一応の通り一遍の御返答では満足できないのですが、併しこれ以上、そう言い切られる限りには追及しても無駄だと思いますので、それならばですよ。この教育法案というものが強く日本の教育界に影響を与える、而もその法案自体の内容といふものが憲法に抵触する問題も相当あるし、或いは日本の教育界自体に不安動搖を与えるものであるといふにも言われておるわけです。これに対しても／＼と提案趣旨が説明されておるわけですが、現在の吉田内閣が指揮権を発動して、そしてこの日本の教育界に重要な影響を与える法案をどうしてお通さなければならぬというわけ、私はこれがわからぬと思うわけです。あえてそのような無理をして、そうしてこの教育法案を通す。まだ国会の審議期間があるし、現在の政府自体としても提案の趣旨については、教員組合の行過ぎについてこれを是正するのだ、と関連してこれを通そうというふうな意図が私はわからないわけです。でこの全国に偏向教育が行われている

日本は再軍備の問題と連関し、そういうふうに重要な問題であるならば、これは何はさておいても吉田内閣がこの問題を通り、そして池田・ロバートソン会談の結論として、吉田首相が渡米時に持つて、そして渡米しなければ、今後のMSAに伴うところの経済援助等の問題を解決するまでにこれらの用意をし、担保をうなづくことの大問題を今後審議する」というふうに認識して参つておるのであります。が、そうでもないと言われるならば、検察指揮権を発動してこの法案を通さざるを得ばならない私はわけがわからぬと思ふわけです。當時日本に現在偏向教育が行われてゐるとは私は思ひません。反対に日時を以てすれば事、教育の問題は十分目的が……、政府に偏向教育を取締る意図があるとしても私はその趣旨が達せられると思うわけなんです。そういうふうに考えておますのが、諸方副総理は、この法案を急速に通達させなければならないわけをもう一遍おつしやつて頂きたいと思うわけです。

○国務大臣(織方竹虎君) これは教育法案を別に指揮権発動の問題とお結びつけ下さらんでも、この教育法案はすでに質疑も殆んど終了間近になつて

るようには私は承知いたしておりますが、それとお結びつけ下さらんでも御審議を願つて結構なんで、政府がどうかといふことにつきましては、これ故にこの法案を持てに重要なと考えております。見方があろうかと考えますが、先ほどの申上げましたように、教育の政治中立性がやや危い状況に置かれておるという所管大臣の認識から、是非とこの法案を成るべく早く今日として申上げました。今国会において通したいこれが政全体としての希望でござります。

○永井純一郎君 ちよつと関連て……。私も総理大臣の要求を前からお願いしておつたのですが、おいでなかなか願えないのは、副総理がおでになりましたから簡明に関連質問ですから、お伺いをしておきたいと思点をこれから申述べたいと思います。

私が先づ一番わからないのは、この参議院の院議は、指揮権を発動したとをやめて、そうして許諾の請求を会のほうに出したらどうかということを決定しているわけなんです。そこでもが政府は、本会議でも諸方さんがお見えになつたように、重要法案を通してから、まあこういうことを何回とく述べられたわけなんです。そこで要法案の中に、文部大臣は、教育二案が入つているかどうか、私は知らぬと言つて、併し常識的には入ついるようと思う、まあこういう答弁す。御存じないとま言われる。それで副総理にお尋ねをしなければよがないわけですが、この教育二法案について来るといふことがどういうふ關係であるのか、それがどうしても

○國務大臣（繙方竹虎君）それはどちらが重要法案かということを議連において質問されましたから、それでこれの法案は重要だと思うということを言いましたけれども、今永井さんはお述べになつた気持はよくわかりますが、直接その重要法案と指揮権の発動とか、逮捕を延期することが直接結ばつておるということではなくて、そういう法案を、政府が重要と信じておる法案をこの国会において何とか通過成立させたい、そのためには今この政府を支持しておりまする政党が、政党の体制が壊される、その事態をこの法案の通過する間、必ずしも今の私が指摘しました重要法案だけではなくてもいいんですが、この国会の審議ができるようになりますが、この国会の会期まで、この重要法案のために伸びるならば、会期の終りまで行くことがあるかも知れませんが、いずれにしましても、政府が重要なと信ずる法案をかけておるその審議状態が政黨の幹事長が逮捕されることによつて覆えられる、そういうことのないように、併しながら、その捜査の内容には決して立入らない。ただ、これは現行犯ではないし。証拠湮滅の虞もない、又逃走の虞れもないから、その間延してもらうということで、それが特に何故に教育と関係があるかと言われるから妙な考えが出るかも知れませんが、政府の重要なと信じたる法案、信じておる法案、その審議を遂げたい、こういうことなんです。その重要なと

のであります。又私が資料要求をいたしましたが、最近において教育者の偏向、政党に偏つた教育を行つてゐる事実、それに対するところの処罰、これが行政罰としてできるのであります。が、その全国的実例が上昇線を辿つておつてどうにもやりきれないから、止むを得ずこの法律を出して抑えるといふような事実があるかどうかを資料を求めてましたがあつません。資料はないのみならず、むしろそれは道の線を辿つておるよう私には見られるのであります。なぜこれを爛頭焦眉の急といふほどに非常手段までをも用いて強引に通そうとおやりになるのか、その理由を承わりたい。

されてゐると思いますするが、これは政府の信念としては是非通したい、かように考へておるのであります。それから先どう御審議下さるかということは、これは国会の御判断、御意思であつて、会期延長ということもありますけれども、無限に会期を延長して今お話になつた強引といふようなことは、これはもうできるものじやないので、その点はどこまでも国会の独立した御判断に待つつもりであります。

頼すべきよい先生を持ちたい、そしして命を賭けてこの新らしい歴史を作る新日本の教育に當つてもらいたいといふことは、私は文部大臣も副総理もお考えだらうと思う。ところが今回のような法案が果してよい先生を作る方向に向いておるか。これは一つの感嘆立法であります。感嘆立法なるものが及ぼす影響は実に大きいのであります。私自由党内閣に伺います。が、今までよい先生を作る方向に向つて一体如何なる御努力をなさつていらつしやいますか。共産党が一つの嫌われの目標となつておる。公安委員会から頗りに教員組合に働きかける共産党の事例等を挙げておる。これは政黨であります。どのように働きかけるのは当然であります。どのよにも働きかけてよろしい。一休自由党は何を以て教員組合、教育界にお働きかけになつたか。一昨年秋のあの強引な、予算もないのに無理にやつた地方教育委員会の制度、昨年の三本建のあの無運さ、あれは教員組合中の高教組の要求を自由党が容れられてやられたのであります。あれは明らかに通効果だと思う。現にこの三月では教員の任命の上に非常に困つておる。私はしみじみと現内閣が教員を保護し、教育のためによい立法をし、あの得体の知れない教員組合をもつと正しい立法の上に安定せしめて、そうして正しい途へ導くような積極的方法をおとりになつたことを聞かないのです。そうしてかような感嘆立法によつて、まあこれは私はそう感じますし、世間でもそう見ておるし、結果はそらなる處れがあるのであります。それによつて折角ひたむきに平和なる文化国家を民主的に作ろうとする方角への懲罰

教においては微々たる生産覚です。參議院でも衆議院でもただ一人しかないとおやりにならないのか。かけをばなせおやりにならないのか。手はないんです。私はこういうよろな立派によつて受けける結果を憚れる。これが果して信頼すべきい先生を国民党が持ち得ることかどうかは、私は思へません。お急ぎになつてはなんらんと私は思ふ。御援助申上げますが、一つ継続審議にでも持つて行くか何とかして、もつと身を入れて頂くところの御同意を得られないか、与党のかたにもお願ひしたい。副總理、あなたに私は衷情を申上げる。私は教育者なんです。一生教育をして参つた者であります。このうちのうらのよなことをおやりになると、どうにも説明のしようがないんです。一方には憲法の精神をすつと説いて来ておる、そうしてそれに逆行すること現実の行政を見ておるというと、教育者は困らざるを得ない、苦しみ抜く人間です。それをいい加減にこまかすような教育者を持つことは国の不幸であります。私は保守黨の場末におる者であります。それでいい教育者を持つたい、いい教育者によつていい日本を作りたいといふ熱意に燃えておる。かような強引に見える手段によつてこの法案を片付けようと思はれることには私は心からなる憤りを感じます。さ

うな意味におきまして、副總理にも、与点のかた／＼にも、文部大臣にも御再考を煩わしたい。

○國務大臣(緒方方竹虎君)　只今の、
　　國の将来のために次の世代の教育、そ
　　れに對して非常な関心を寄せられて、そ

いい教員を持ちたいということは私どもとしましても全然同感であります。この法案についてもいろいろ御批判があると思いますが、先ほど申しましたように、十分に御審議をお願いへ

たしたい。それは政府の主觀だと言わざるを得ぬかも知れませんが、政府としては一つの信念を持つて提出いたしておりますのであります。それについて御審議は徹底的にお願いいたしたいと考えておりますると同時に、ただ私先ほど申しましたように、ほかの委員会以上

にこの委員会においては熱心に御討議があつておると聞いておりましただけ

れ、今更にこのお邊へいたり立たることも相当程度差せられつつあると、かように考えておるのであります。な

お、この上とも十分に御審議をお願いすべきことは、これは申すまでもないことと考えております。

○高田なお子君 政府は今度重要な法案を審議するために指揮権を発動され、

参議院の院議は、正しからざる理由を以て、決議を以て上げたわけであります。緒方さんはこれに対しまして、今

後の戒めとするという言葉を以て院議に報いられたと思うのであります。私は政治は常に道義の上に立たなければ

ならない。このことは何よりも私は否むことはできない、私はこれは原則だと思う。特に私が総務副総理に強く御質問申上げたいことは、教育二法案も又この重要法案の中に入つておるわけ

あります。しかし、それが正しいか、それが正しくないか、即ち、真理の追求それ自体が教育の目標でございます。従いまして、たとえ政府が重要法案と仰せられましても、教育のこの真理を追求するというこうしたほうの教育の精神に我々が忠実である場合には、政府は当然今日院議によつて追及されるところの正しからざる手段方法といふものを攻めて、然る後に教育法案といたしましての審議することが、私は政治家としての常道だと考へるわけであります。他の法案とは全く性格が違う。日本の青少年に及ぼすところまさに重大的であるこの法案は政府がみずから躊躇を正して、正しき立場に立つその上に立つて私は進められるのが常道ではないかと思うのであります。これに対する諸方副総理の御見解をお伺いしたいと思います。

○国務大臣(緒方竹虎君) 今回の措置が、指揮権発動の措置が正しいか正しくないかということに対する御批判をお持ち下さることは勿論自由であります。政府は正しいか正しくないかということは、これは法律に違反しているか違反していないかといふことの基準にするよりしようがないのであります。それ以上は政治的の批判もこれも勿論あると思います。この政治的の批判に対しましては、政府はどこまでもその批判を避けようといったしません。又そのよつて生ずる責任はございませんから、ただ政府の意願としまする重要な法案を通過せしめるために、政府としては検査の内容にはたび々返して申しておりますように決して

て干涉もいたさなければならぬ。迫もいたしませんが、ただ重要な法案を通過させるために逮捕を延期する、こういう意味でこれは指揮権の発動を行なつたのであります。政府としては無論政治的な考え方に基いたものではありますけれども、正しくないことをしているのだとは考えておりません。

○高田なほ子君 それは勿論法の前に立たなければその正、不正ということはわからないかも知れません。けれども国民の目はこれが全く正しいという考え方をもつておらないと思う。そのことは、緒方副総理も御承知になつて今後の成めとするという御答弁をなされたと想うのです。これをここで私は語議するという考え方は持つておらないわけでござりますから、ただ事を急ぐのあまりに正しさを求めるところの教育二法案が政治的な権勢によつて殆んど重大な質疑も交されずに、これを先きを急ぐといふようなことであつてはならない。十二分に鉗くまでも正しい方向に持つて行くために政府は又協力しなければならない。これは当然だと思う。政治的な情勢や政権の危機のために頗るむりして済ますなどといふことは全く天人共に許さない事である。この法案がそのことによつて通つたということになれば、共に私は日本の歴史を汚すものであると思う。緒方副総理は日本の歴史を汚すといふようなことをなさらないだろうということを私は信じたいのですが、これに対し私は信じたいのですが、これに対する御答弁を頂きたいことがあります。

ありまするが故に是非一度は本委員会で御出席を頼むべきであります。併し御病状ままならずといひます。秋の思いで実は待ち焦れたわけでござります。併し御出席頂くことがあります。併し御出席頂くことがでございません。承わるところによると、昨日天皇誕生日の日に当つて宮中におましがあつたようになります。天皇の誕生を祝されることはこれは結構でございましようが、事日本の中の青少年の将来に及ぼす重要な教育法案の審議に當つて一回もお顔をお見せにならないといふことは、これは怠慢の誇りを免れ得ないのではないか、今日午後からでも遅くはないから何とか緒方竹虎君の御努力を以てして我々のこの希望をお伝え頂き、この委員会に御出席して頂くことができないものかどうか、この点をお伺いいたします。

○國務大臣(緒方竹虎君) 最初の十分の質疑をさせずにこの法案を通過させたのはこれは甚だよくないという御意見の味とりましたが、それは勿論であります。まして、私この委員会の審議に始終出席しておりますでしたが、今日までのほかの委員会と比べて相当よく議事が進行せられまして、従つて質疑も十二分に行われておると、かように解釈いたしておつたのであります。その点であります。つまりまして政府が重要法案の成立を急ぐがためにどうということは、無理をしようというようなことは考えておりません。

それから総理大臣の出席のことでありまするが、昨日天皇誕生日に緒方が祝宴に出たことは事実であります。昨今の気候が不順でありまするため、ときどき痛み出したり何かしていよいよであります。ただ、今高田さん

○須藤五郎君 私は総選に對する質問を持つてありますので、この總括質問中に總理が出席されるものと理解して總選に對する質問はいたしませんが、本日副總理は幹事長が逮捕されることは政府の致命傷になるということを發言しておられる。ところが私はちよつと理解の行かん点がありますが、逮捕の対象になつたということをすでに私は政府の致命傷であるべきだと思うのです。ところが逮捕の対象になつたということは一向政府の致命傷といふうに考えないで、單に逮捕されると致命傷になるというような物の考え方がどうも私たち文部委員会の委員としては受け取れないのですが、それに対する副總選の考え方を私は伺いたいということが一点。

それから伝え聞きますと、逮捕を遅らすために会期の相当長期の、大幅の延長を政府は考へているということを私は聞くわけです。その点に關して副總選のお考へを伺いたい。

○國務大臣(繕方竹虎君) 逮捕の対象になつてゐるということも、これは勿論政黨内閣の下において面白くないことであります。であります、が、逮捕を延期するため、なお国会の運営に当り得るせてその生態を確保しておきたい、重要法案の審議のめどのつくまで確保しておきたいというのが諸般の措置をとつた動機の一つであります。従つて逮捕ができない、事實上逮捕ができないよう、に会期は大幅に延長するといふ。そういうことは考へておりませ

○須藤五郎君 政府は最初この汚職の問題が起つたときに、或る段階に來たら政府は責任をとるということをはつきり言明している、本会議で……。その或る段階というのは幹事長に累が及んだときとか、いわゆる大物に累が及んだときには政府として責任をとるというふうに我々は解釈しておつた。ところがたゞ／＼幹事長にその累が及んで来た。これだけで政府は責任をとるのが当然ではないでしょうか。ところが逮捕されると致命傷になるから逮捕だけは拒否した、こういう物の考え方私は政府の道義心、政治的責任概念というものの大きな疑いを持つのです。全然これでは責任観念はゼロだと言われても仕方ないのではないか。こういう国民感情に納得の行かない行動を政府がとつておつて、一方で重要法案だ重要な法案だと言ひながら教育に大きな影響を及ぼすこの法案をこんな状態の下で審議を進めて通すということは、私は大きな不当なことではないかと思うのです。そこで私は逮捕をされなければ責任を感じないのか、致命傷にならないのか、逮捕の対象となつたことはもうすでに政府の致命傷であつて、すべてが本会議において言明したことく責任をとる段階ではないかということを私は質問しているのです。もう一遍お伺いしたい。

の対象になつておるということは好ましいことではありますんけれども、政府が今まで言うておつたことと違うじゃないか、すでにそれが政府が投出す段階に来ておるじゃないか（「その通りです」と呼ぶ者あり）というふうには考えておりません。

○須藤五郎君 もう一遍重ねて伺いたいが、逮捕されると致命傷になるのが……

○委員長（川村松助君） 永井君發言し

○承井純一郎君 副総理に是非もう一
点だけお伺いをしておきたいと思いま
す。
それも七点半頃さうからもうよつと
て下さい。

社会的制約として占領後八年に亘つて算ります。それは憲法上の制約が算りません。これが一つであり、次に政治的九条、これははつきり言つてゐるわけではありません。それから経済的制約としてやはり再軍備をして行く上には国民所得の問題、或いは特に私どもが何回も繩方さんにお願いをいたしました災害復旧の問題、こういつたものが非常に大きな制約になるということを日本側で認めている。それからもう一つは実際的な制約として速急に今の青少年を短期間に軍事目的のために募集することとは、共産主義の滲透等の問題があつて却つて非常に危険だといふようなことを認めておるようでござります。併しながらそういう四つの制約があるにもかかわらず、日米両国は防衛力を作用するために今後数ヶ年に亘つて軍事援助を受けながら協力してやつて行きました」といふことと同時に、教育と広報に

て行こうというお考えには私は違ひないと思うのですが、その点をその程度でよろしくお願いしますが、お伺いしておきたいと思います。

○國務大臣(諸方竹虎君) 私は私の会談であるだけにそれは拘束されることはないと思います。それは恐らく池田・ロバートソンの間にそういう話が出た。それを目的的に並べてコミュニケーションとしてまとめたものだらうと考えてあります。今の教育上愛国心を涵養したいといふようなことは、そういうコミニニケと離れてでも私どもの頭にあります。今度のこの教育二法案が何らかそれに基いてそういうコミュニケーションが出来たからこれをやろう、こういう法案を作ろう、作成しようといふことは因果的に実際問題として全然なかつたのが事実であります。

○永井純一郎君 おつしやるようになればと直接関係を持たして教育二法案を提出されたものではないと、まあ仮に、仮にではない、副總理がそう言ふ

し、その結果から見て、この教育二法案は私がお伺いしたいことは、この教育二法案が通ることによつて、この結果から見てこの池田・ロバートソンの会談のこの共同コミュニケの発表された内容に沿う結果にはなる、沿つて行けるものだ、結果から見て、といふことは私はこれはどうしてもなると思う。この点はどうですか。

○国務大臣(猪方竹虎君) その池田・ロバートソンコミュニケと今度の法案との間に何関係がないということは多分そうだらうといふうにお認め下さつたようですが、私は日本の教育法案に限りませんが、特に外国の、

は度に会場が二つあります。そこで、この二つの会場で、池田とソーンの会談が行われます。これは、アメリカに限りませんが、外団の影響下にそれが制定されるということがあります。すでにそういうことはなからうと認めらざつた以上、実際にそれと結びつけて考えて頂かんことが将来日本本の教育を確立して行きます上に非常に常に私は重要ではないかと思うのであります。世界が一つになるということもよく言われますけれども、今の世界の現実に面しては、やはり国民的な教育といふことを考えて参らなければなりませんし、国の独立の裏付けとしてやはり教育の国としての独立といふことも聞くまでこれは尊重しなければならないのであります。その点につきましては、そういうコミュニケーションが假にありますようとも、それと結びつけて考えることは避けなければならんと思います。

○水井純一郎君 それで私が申上げたことは、たとえこの池田・ロバート・ソーン会談というようなことがなくとも、私がお伺いしたいことは、今日本

の独自の立場から考えて、日本の教育は防衛に対する責任感を青少年に持たせようとしているが、これが本筋ではないか。

して行くといふ方針をとること由日本
の今の吉田内閣自体として必要であ
る、こういうふうにお考えになつてい
るわけですね。そうしますと、今のお
答えでは。

○委員長(川村松助君) あなたが発言を求められたときは速記をとめて、私が懲談会に入る段階に入つてからです。決して高田先生を軽くなんか見ないということはありません。

○高田なほ子君 懲談であります。

○國務大臣（緒方虎吉君）午後に御返事をいたします。

○委員長（川村松助君）午後に返事があるそうです。（「休憩」と呼ぶ者あり）

○高田なほ子君 若し吉田總理がお見えになれないということがわかれれば、今度は緒方副総理が代つて出席頂きます。

ありまして、動議は成立いたしました。
〔「していなし」「むちやなことをするな」と呼ぶ者あり、その他発言する者多く、議場騒然〕

理大臣の本委員会における出席はどうなつておるか。又修正案について、この三派協定の線に従つて日本自由党乃至は改進党からの出席は如何になつておるか、これらのこととが報告されて、その上において議事は進行するものと期待しておるのであります。然るにもう一つ、この問題は、

C 国務大臣(糸方竹虎考) それは独立の精神が涵養されれば自然に起つて来る所以でありまして、今のいわゆる池田・ロバートソン・ヨミニケからその問題を引き起すと、どう形容もどつても、

議論進行という声を力強くねば
これはまあお取上げになるのが当然です。
一回も言わせずに恥をかかせる
ものじやないです。恥ですよ。

するようお願いいたします。どうぞ委員長もお詰り願います。「私も賛成」「休憩」「二時まで休憩だ」と呼ぶ者あり

私は、これは今までの審議過程から考
えてみて極めて遺憾なことだと思いま
す。当委員会は、衆議院から法案が回
付されてから、議事運営に関しては早

カカオラズ、今の動議が成立し、この動議の可否がここで決定するといふことになります」というと、折角重要法案をめぐつて今日まで進捗して参ったこの姿が剥ぎますので、私は忍くまで

ませんし、又教育上とりたくないと思
います。

○高田なほ子君 本論に入ります。吉田首相が是非出席して頂けるよう、方副総理は先ほど私の質問に対し、とは思いません。

して、この上の折衝を尽くさせて頂きたいと思います。(「お願ひいたします、どうぞよろしく」と呼ぶ者あり)

事会が中心となつて今まで運んできました。私どもができるだけこの法案の重要性に鑑みて、今まで議事進行には微力ですが協力して参つたつもりを

もです、日本の文教政策の一大転期をなすと言われるこの両法案のために、公正を以てなる川村委員長の善処をお願いいたします。

うに、緒方國務大臣には十二時までと約束してもらいまして、先を控えておるのであります。が、二十分間経過しまして、大臣からも只今要望もありましたので、一應緒方國務大臣に対する質問は、今日のところではこの程度で打切りたいと思いますが、……〔「私」つお伺いしたいことがあるのですが、どうせそうでしょうけれども〕「議事進

に、こう私は申上げましたところが直ちにそういうことを伝えて努力をする旨の御発言がございました。(「そぞろ通り」と呼ぶ者あり)私は緒方副總理(御返答を諒といたしますが、併しながらいつまでたつても又御返事がないということでは、ミイラ取りがミイラとなるようなことではこれは困る。今まで是非本日中に御出席になれるかなん

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕
○委員長(川村松助君) 御異議がなければ、休憩いたします。
午後零時二十六分休憩
午後二時五十一分明会
○委員長(川村松助君) 午前に引続き
再開いたします。

です。そこで委員において明らかにかつておりることは、私どもが質疑に反対するとか賛成するのではなくて、この法案の重要性に鑑みて、内閣總辭職の大臣の御出席を煩わして質疑をしたたかに、という一点と、今問題になつておるものは衆議院固付、即ち三派協定案であつてから、それの立案者である日自党乃至は改進党の意思をこの委員会において

○委員長(川村松助君) 只今の相馬君の御質問に対してもお答えいたします。總理大臣は本日は外交關係の事情で、どうしても出席がなしがたい。又副總理は他の所用のために午後の出席は遺憾ながら席じかねる。こういう御答弁でありました。

なお念のために申上げますが、大達文部大臣も總理、副總理の出席のため

行と呼ぶ者あり)……ちよつと速記をとめて。
〔速記中止〕

頂くと共に、若し御出席頂けないと、
うござりますれば、私は日本の
育方針といふものの岐路をこの決案
上に立てるべく、一矢を下さる事と
致すことを願ひます。

○高橋徳泰　これにて「もの質屋の半切ることの勧議を提出いたします。
「田中啓一君「賛成します。」と述べ
る

お尋ねしなければならないといううえと、この二点は委員長において処理すべき事項が正式に宣言されていると思うのであります。然るにもかかわらず、この問題提起して三つ四つ問題を並べてお

に奔走しまして、親しく先刻目黒の公邸に行きましたて、事情をお話しましたが、どうしても事情が許さない、こういう状態になつております。

○高田なほ子君 議事進行で発言を頂
藏いたしました。川村委員長にちよつ
と私は苦言を申上げたいのですが、
が、議事進行ということがあれば、議
事進行をお取上げになるのが私は当り
前だと思う。(「その通り」と呼ぶ者あ
り)そういうわけで私が十回も言わねな
ければお取上げにならない。甚だ迷惑
だと思う。婦人の発言が甚だ軽視せら

るが故にどうしても吉田首相が御出でにならないといふ常の理窟が通ります。ならば、代りまして緒方副総理の出でを私は時にお願いをいたしますが、この点について委員長におかれましては適宜な措置をおとり頂きますようお願いします。同時に緒方副総理からも返事を賜りたいと思うわけです。

○委員長(川村松助君) 只今高櫻君から提出しております動議の、教育二法案の審議につきましては、一切の審議を打切つて、質疑を終了したいといふ意味の動議が出ております。賛成者が「余りにも非常識だ」「委員長に任せろ」「むちやじやないか」と呼んでおり、その他発言する者多く議場騒然】

の内閣総理大臣の出席の問題として議院における修正者の意図といふものについて、それが開陳される機会がまだなく、而もその前後の報告がなされてして高橋委員から質疑打切りの動議が出ておりますが、高橋委員がさよくなる意見を申すことは自由です。この動議に賛成することも御自由です。しかし、委員長におかれでは少くとも御了解の方をつたと存じますので、内閣の

川村委員長の今の報告はわかりました。而も内閣総理大臣並びに副総理の出席に関して大蔵文部大臣まで努力されて、これが出席を懇意したといつて実も認めます。その誠意も認めます。併しながら、それは只今のこの段階では出られないということなのであつて、今後のことをこれは含んでいないと斟うのであります。従つてまだ会期中で

す。而も理事会の決定線その他を考えればここで唐突に高橋委員の動議が出なかつたのでありますて然らば吉田首相はいつここにおいでになるか。今日のうちにおいでになれるのか。なれないとしたならば、いつ頃おいでになるか、これらの点について当然お尋ねになつたと思いますするが、そのことをお聞かせ願いたいと思います。

○委員長(川村松助君) 私は今日のことだけを確認して参りまして、今後のこと、つまり明日からのことまでは伺いません。

〔動議は成立しない」と呼ぶ者あり〕

「田中啓一君」動議はすでに出て成立しているのでありますから、速かに採決に入るようにお取計い願いたいと思います」と述べる。

〔「むちやを言うな」むちやだ、贊成、反対の段階に至らないじやな言する者多く、議場騒然〕

○荒木正三郎君 我々がこの法案の審議に当りまして、吉田総理の出席を要請しておつたことは、これは今に始まつたことではございません。前にも申上げましたが、この法案が本会議に上程されました際に、我々いたしましては、吉田総理の出席を求めたのです。併しその際は、この法案が文部委員会において審議されているその途上において必ず出席するように努力するということは、与党の委員もひとし

く述べられたところであつて、この点は文部委員会の理事会においても、前から川村委員長の善処を要望しておつたところであります。ところがこの最終段階に至りましたて、大連文部大臣の御努力にもかかわらず、吉田総理の出席ができなかつたということは非常に遺憾であります。これは私はやむを得ないとしても、当然総理の代理として総方総理は出席されなければならんと思ふ。(高田なほ子君)それは肯定されいるのです。それを詰らなければなりません」と述べる。先ほど川村委員長は総方副総理の出席できない理由は、他に所用があつてといふことだけでありまして、それだけではなく、「納得しがたい点がございますが、で、是非やはりなお一層の御努力をお願つて、短時間でも結構ですから、総方副総理の出席を要請して頂きたい。〔賛成」と呼ぶ者あり)

それから先ほど相馬委員からも述べられましたが、やはりこの法案は衆議院において若干の修正を見ております。その点についても簡単な質疑が必要であるということは、前々から話合ひをしておつたところでありますので、やはり衆議院の修正者の出席を求めて若干の質疑をしたい、そういうふうに考えておりますので、今突然質疑の打切りの動議が出来ましたが、これは今までの経緯から考えましてどうも納得しがたい点がありますので、この点は一つ文部委員長において善処をして頂きたい。(「その通り」と呼ぶ者あり)かようになります。(「お願ひいたしました」と呼ぶ者あり)

○委員長(川村松助君) 委員長といったところでは、一応これに立いました段階では、一応これに對する賛否を詰らなければなりません。

つきましては、高橋君提案の動議に(委員長、委員長と呼ぶ者あり)御賛成のかたの御起立を願います。「発言を要求していますよ」それは駄目ですよ」と呼ぶ者あり)

〔賛成者起立〕

○委員長(川村松助君) 多数でござります。(今までの話が違う」と呼ぶ者あり)高橋君の動議は成立いたしました。(「話が違う」それはむちやだ」それじや何のために理事会をやつて来たんだ」「絶対承知できないよ」「理事会やつたじやないか」「打切り方が悪い」「むちやくちやだ」と呼ぶ者あり、その他発言する者多く議場騒然)

暫時休憩いたします。

午後三時二分休憩

〔休憩後開会に至らなかつた。〕

昭和二十九年五月七日印刷

昭和二十九年五月八日発行

參議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局